
Más de 700 mil 
personas estarán 
bajo cuarentena 

CONCEPCIÓN, TALCAHUANO, HUALPÉN, CHIGUAYANTE, PENCO Y TOMÉ

Los rubros prioritarios para fun-
cionamiento y abastecimiento 
de la población estarán disponi-

bles. Los malls cierran, excepto 
sus clínicas, farmacias y super-
mercados. El transporte público 

y el Biotrén estarán operando. 
Habitantes de las comunas en 
cuarentena podrán salir dos 

veces a la semana, con permi-
sos, para realizar compras y 
trámites.

Fin a cordones sanitarios, pero habrá control al interior de las comunas.

CIUDAD PÁG.6
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CULTURA/ESPECTÁCULOS PÁG.12

Con tres comandos del Apruebo en la Región y el 
Rechazo centrado en redes sociales, comenzó ayer 
el periodo oficial de campaña para las votaciones 
que se realizarán el 25 de octubre próximo. Censo 
del Servel registra 14.855.719 electores habilitados.

Así empezó la campaña para 
el Plebiscito constitucional

POLÍTICA PÁG.5
DEPORTES PÁG.15

Pinacoteca inaugura 
dos nuevas muestras 
abiertas al público   
en las redes sociales

A los 20 años, el pesista hualpenino 
es uno de los máximos proyectos de 
la disciplina en Chile

FOTO: ARCHIVO FOTOGRÁFICO UDEC

Aldair Castro: 
“Quiero terminar el 
año como el juvenil 
más fuerte de Chile”

FOTO: CEDIDA

Es probable que muchos de  
ellos no lleguen a la papeleta.  
En medio de la pandemia las  
definiciones son más complejas, 
pero se han conocido nuevas 
caras en el escenario político.

La danza de 
nombres en  
torno al sillón  
de gobernador 

POLÍTICA PÁG.4
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Hoy comienza  
a pagarse la cuarta  
versión del Ingreso 
Familiar de Emergencia 
Se le ha llamado “IFE 2.0”, porque llega 
con menos requisitos y postulación más 
simple. Beneficio debería alcanzar alrede-
dor de 223 mil familias en la Región, cifra 
mayor que en las anteriores entregas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

EDITORIAL: EL NECESARIO DIÁLOGO ENTRE EL ESTADO Y EL PUEBLO MAPUCHE
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

* GRUPO INTERDISCIPLINARIO DE INVESTIGACIÓN  
EN DERECHOS HUMANOS Y DEMOCRACIA 
Universidad de Concepción

En el Congreso Nacional se de-
bate el proyecto de reforma cons-
titucional que permitirá a los Pue-
blos Originarios que han vivido 
en el territorio que hoy se conoce 
como Chile garantizar su repre-
sentación en el órgano constitu-
yente que decida la ciudadanía el 
próximo 25 de octubre (Boletín 
13129-07). 

Esta alternativa marcará un 
punto de inflexión en la invisibi-
lidad que el sistema constitucio-
nal ha impuesto a pueblos tan di-
versos como los Rapa Nui, Mapu-

gar. Con ello en parte, se abordan 
las negativas consecuencias de la 
diáspora indígena muchas veces 
impuesta por condiciones cultura-
les o económicas involuntarias. 

Finalmente, para terminar con 
la discriminación y poder dar vi-
sibilidad a las candidaturas a los 
escaños reservados es necesario 
que exista una franja electoral in-
dígena y reembolso de gastos 
electorales, al menos equivalente 
al de la ley de cuotas femenina, al 
compartir la fundamentación de 
este tipo de medidas de acción 
afirmativa. 

En la medida que la Constitu-
ción de un país representa los 
grandes acuerdos en tanto pacto 
social, nos parece que la apertura 
a la participación de Pueblos Ori-
ginarios es una acción de justicia 
histórica largamente adeudada. 

 
* El GIDHD UdeC está integrado 

por las académicas Amaya Alvez, 
Cecilia Bustos, Ximena Gauché, 
Elizabeth Parra, Cecilia Pérez y 
Jeanne Simon, y los académicos 
Jaime Contreras, Carlos Muñoz y 
Bastián Torres.

con acuerdos ya validados en ma-
teria de integrantes paritarios, lo 
que constituye otra gran novedad 
de este proceso. Así, por ejemplo, 
se ha propuesto utilizar el dato 
numérico del censo 2017 (12,8% 
del total población nacional) para 
solicitar 23 o 25 escaños indígenas 
en la Convención Constitucional 
o Mixta respectivamente. Del to-
tal de individuos que se auto iden-
tifican como indígenas, un 80% lo 
hace como Mapuche. 

Una segunda dificultad es la 
propuesta de que las candidatu-
ras individuales surjan desde las 
organizaciones indígenas y deban 
contar con su patrocinio, acep-
tando tanto la institucionalidad 
formal dispuesta en la ley indíge-
na como las organizaciones tradi-
cionales del cacicazgo, consejo 
de ancianos u otras. 

Un tercer aspecto por conside-
rar es que la presencia de pueblos 
originarios está asociada a sec-
ciones del territorio y que toda 
persona el día de la elección por 
mera auto identificación pueda 
solicitar el voto indígena de su 
respectivo pueblo en cualquier lu-

che, Aymara entre otros; y que 
incluye también a Changos y 
Selknam en proceso de reconoci-
miento legal. A esta diversidad 
debe agregarse el reconocimiento 
del pueblo tribal afrodescendien-
te de Chile ocurrida en 2019. 

Los detalles de esta inclusión, 
sin duda generan algunas dificul-
tades a quienes legislan, porque 
no lo hemos considerado como 
pueblos distintos. Una primera di-
ficultad es la cantidad de escaños 
reservados y su calidad de supra 
numerarios para no conflictuar 

Escaños Reservados 
Indígenas para una 
Constitución 
Plurinacional
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¡Son 13.770 millones de años de 
edad del universo!, un hallazgo 
que recién se publicó, un hito que 
se logró analizando la radiación 
cósmica de fondo desde el Teles-
copio de Cosmología de Atacama 
en Chile. Sabiendo esto, quiero 
invitarle a una reflexión matutina: 

Considere usted que, con se-
mejante cifra, nuestra existencia 
cósmica representa tan sólo un 
0,000000726216 % para el univer-
so, o lo que es lo mismo, un 7,26 % 
pero no con uno, sino con ¡SIETE 
ceros a la izquierda!, lo que signi-
fica que cada una de nuestras fu-
gaces vidas ni siquiera alcanza a 
ser un parpadeo en la historia del 
universo. En este nuevo contexto, 
usemos ahora unos lentes sim-
ples para mirar a nuestro pasado 
como especie: la historia nos da 
cuenta de nuestros actos de injus-
ticia mundial que hemos perpe-
tuado, y que hoy en día siguen tan 
vigentes cuan “radiación cósmi-
ca”, que aún es factible detectar. 

Cuestionémonos aquí qué es la 

en 100 años más ya no estaremos 
aquí ni usted ni yo, leyendo esta 
nota, compartiendo una mañana 
hibernal a la distancia de una pan-
demia. 

¿Nos alcanzará esta ínfima cuo-
ta de vida para resarcirnos como 
especie? ¿Alcanzaremos a devol-
ver “algo” a la herencia evolutiva? 
“El camino del progreso no es rá-
pido ni fácil”, nos enseñó Marie 
Curie. Aún tenemos la esperanza 
en la Caja de Pandora.

vida, y cuáles son nuestros oríge-
nes. En las faraónicas aventuras 
por la búsqueda de vida fuera de 
nuestro planeta, la nueva apuesta 
científica y lo que sugiere hoy en 
día la comunidad de expertos, es 
que debemos explorar delibera-
damente: ¿A qué llamamos VIDA? 
Las 3 misiones lanzadas a Marte 
en julio pasado, están alineadas 
por primera vez, en la búsqueda de 
indicios de vida en el planeta rojo. 
Aún queda mucho camino por re-
correr, y recuerde Usted que Jill 
C. Tarter nos habló de estos aspec-
tos profundos resumiendo que: 
“se necesita un cosmos para fa-
bricar a un ser humano”. 

Hoy, hemos conquistado el gran 
sueño de ver un agujero negro su-
permasivo. Y vamos por el siguien-
te gran sueño: el de encontrar vida 
en otro planeta… ¿alcanzaremos 
nosotros a presenciarlo? Cierre 
los ojos, deténgase, y sea cons-
ciente del hecho que, con mucha 
suerte, son apenas ¡100 años que 
usted vivirá! Con total seguridad, 

Hoy, hemos 
conquistado el gran 
sueño de ver un 
agujero negro 
supermasivo. Y vamos 
por el siguiente gran 
sueño: el de encontrar 
vida en otro planeta…

Una herencia de 13.770 
millones

El Ministerio de Salud 
anunció que las comunas de 
Concepción, Talcahuano, Chi-
guayante y Hualpén ingresa-
rán a cuarentena total, en el 
marco de la pandemia por Co-
vid-19 que afecta al país. 

La medida se decretó tras el 
aumento de casos en la zona, 
la cual acumula más de 16 mil 
contagios y más de 190 muer-
tes por el virus. 

La cuarentena total, que co-
menzará a las 23:00 horas de 
este 28 de agosto, se suma a las 
ya aplicadas en Penco y Tomé.  

 
Sergio Giacaman 
@sgiacamang 
“El Ministerio de Salud decretó 
cuarentena para las comunas 
de Concepción, Talcahuano, 
Hualpén y Chiguayante, medi-
da que entrará en vigencia a 
partir de este viernes 28 de 
agosto a las 23:00 horas. 
#PlanPasoaPaso”. 
 
Hector Muñoz 
@hmunozsalud 
“Se confirma Cuarentena Total 
Fase 1 en las comunas de Con-
cepción, Talcahuano, Hualpén 
y Chiguayante a partir del vier-
nes 28 de agosto a las 23:00 
@seremisalud8 @GoberdeCon-
ce @gorebiobio Además de las 
comunas Penco y Tomé que ya 
están en Fase 1. Se levantan 
Cordones sanitarios”. 
 
Alcalde Henry 
@HenryCamposCoa 
“A partir del viernes 28 de agos-
to a las 23:00 horas entramos 
en CUARENTENA TOTAL en 
#Talcahuano, una medida 
drástica pero necesaria para 
combatir el avance de conta-
gios por Covid-19 en nuestra 
comuna. Hoy más que nunca: 
cuidémonos entre todos para 
que nos podamos volver a 
abrazar!”. 
 
Ignacio Basualto 
@IgnacioBasualto 
“Al fin Concepción, Talcahua-
no, Hualpén y Chiguayante pa-
san a cuarentena total. Ojalá 
que esto sirva para que toda la 
gente que sigue saliendo a ha-
cer vida normal entienda de 
una vez y dejen de ir a Casa 
Ideas o a comprar helado al 
centro”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

D
istintas voces, de distintos sectores, han 
reiterado el llamado a afianzar el diálo-
go con el fin de encontrar la paz y justi-
cia en el conflicto entre el Estado y el pue-
blo mapuche. Para ello, es decisivo que 
se establezca una mesa de trabajo polí-

tica del más alto nivel entre las partes. Si bien hubo una 
sentencia de la Corte Suprema desfavorable para la cau-
sa de Celestino Córdova, ello no puede traducirse en un 
freno al diálogo, sino que debe impulsar al avance de nue-
vas instancias de entendimiento. 

Tan importante como reforzar los canales de comuni-
cación entre las partes es preservar y respetar los compro-
misos asumidos. Si el Estado no cumple acuerdos como, 
por ejemplo, al no participar de una mesa previamente 
acordada para conversar sobre las demandas y petitorios 
de ambas partes, entonces difícilmente se podrá salir del 
estancamiento. Si representantes del pueblo mapuche no 
cumplen los compromisos asumidos, tampoco se avanza-
rá en la búsqueda de soluciones. No abrirse al diálogo per-
mite que se instalen manifestaciones violentistas, racistas 
y cargadas de intolerancia de ambos lados de la mesa.  

Las autoridades ancestrales del pueblo mapuche llama-
ron al diálogo. Por su parte, el Consejo de Lonkos Autó-
nomos del Wallmapu emitió un comunicado en el que lla-
maron al Estado de Chile a generar un “Plan de Trabajo 

El necesario diálogo entre el 
Estado y el pueblo mapuche

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Carta a la Directora 
  
Señora Directora: 

A través de la presente y 
como actual Jefe de la Octava 
Zona de Carabineros Bío Bío, 
me corresponde ofrecer discul-
pas públicas hacia el Sargento 
2° Juan Francisco Rivera Neira, 
de dotación de la Subcomisaría 
Villa Mora, dependiente de la 4ª 
Comisaría de Coronel, a raíz de 
los hechos conocidos en causa 
RIT –T- 344- 2018, del Juzgado 
Laboral de Concepción. 

En representación de la Ins-
titución a través de esta misi-
va, se ofrecen las excusas al 
funcionario antes señalado, 
respetando de esta forma las 
resoluciones de los Tribunales 
de Justicia. 

 
General Luis Humeres Aguilera 
Jefe de la VIII Zona de 
Carabineros Bío Bío 
 
Sobre el plebiscito 
 
Señora Directora: 

Como Ex Consejero Regional 
de la Región del Bío Bío creo 
que es clave que el Estado se 
haga responsable de entregar 

más recursos a los Municipios 
en lo que será el desarrollo de 
este Plebiscito que obviamente 
es distinto, vivimos una crisis 
sanitaria, entonces es funda-
mental incrementar los recur-
sos, especialmente consideran-
do los recortes que ha hecho el 
mismo Gobierno a todas las 
Municipalidades de Chile. Eso 
claramente afecta a las comu-
nas más pobres o rurales. 

Considero que a pesar del 
contexto es necesario un cam-
bio, respecto a la Constitución, 
coincidentemente lo dijo 
Eduardo Frei hace cuarenta 
años atrás. Se necesita un orga-
nismo auténticamente repre-
sentativo, de todas las corrien-
tes de opinión nacional. 

Por supuesto, Yo Apruebo. 
 

Javier Guíñez 
 
Previsión y vivienda propia 

 
Señora Directora: 

La integración de dos políti-
cas públicas, la previsión y la vi-
vienda, no sólo es posible sino 
también necesario para lograr 
una vejez tranquila para las 
personas. 

Un estudio de la Cámara Chi-
lena de la Construcción, basa-
do en la encuesta Casen 2015 y 
2017, sostiene que el déficit ha-
bitacional del país es para 2.2 
millones de personas, cifra alar-
mante que va al alza. 

Una de las barreras de entra-
da para la vivienda propia, es el 
ahorro inicial que deben tener 
las personas para postular al 
subsidio habitacional. Para el 
subsidio DS1, el ahorro inicial 
parte de las 30 UF, el cual au-
menta según el tramo del subsi-
dio. Hoy esa barrera se puede 
eliminar, si se considera el aho-
rro previsional como ahorro 
inicial, sólo pudiendo traspa-
sarlo en caso de adjudicar el 
subsidio y comprando la vivien-
da propiamente tal. 

La segunda barrera es la ca-
pacidad de crédito, la cual se 
rompe con un trabajo formal, 
que genere ingresos para pagar 
los dividendos. 

Ver a la previsión y a la vivien-
da como un círculo virtuoso, 
será el primer paso a resolver 
dos políticas públicas priorita-
rias y pendientes. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Estratégico Nacional, como parte de una nueva política 
pública del Estado hacia el Pueblo Mapuche, que permi-
ta recuperar las confianzas y la relevancia de las Autori-
dades Tradicionales de acuerdo a su cosmovisión, histo-
ria y su propio kimun (saber) ancestral”. 

En la misma línea, dirigentes sociales, académicos, ar-
tistas, empresarios y representantes de partidos políticos 
realizaron un llamado de atención a toda la comunidad 
nacional e internacional respecto de la situación que 
afecta al sur del país. La propia ONU, a través de la ofici-
na regional para América del Sur y el Alto Comisionado 
para los Derechos Humanos, realizó una convocatoria al 
diálogo y a investigar “los hechos de violencia ocurridos 
desde la semana pasada y los actos de racismo contra el 
pueblo indígena”. 

De todos los ámbitos se convoca a los poderes del Es-
tado y al pueblo mapuche a dialogar, a buscar soluciones 
alcanzables y duraderas, y que son fundamentales para 
la paz social. Todos deben estar dispuestos al diálogo. 

 

De todos los ámbitos se  

convoca a los poderes del Estado 

a dialogar y a buscar soluciones 

alcanzables y duraderas,  

y que son fundamentales  

para la paz social.

¡
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De no mediar cambios en el 
cronograma electoral, el 22 
de noviembre debería haber 
primarias.

Primarias en 
noviembre

“Trabajo desde la casa, así que sólo salgo a lo estrictamente necesario como las compras y lla-
mo a todos quienes puedan quedarse en casa a hacerlo y a cuidarnos entre todas y todos, para 

que esta pandemia no cobre más vidas y sólo sea un mal recuerdo”.

Italo Polizzi, músico.

#MeQuedoEnCasa

Municipales: 
Aguilera será 
apoyado  
por Evópoli 

La noche del martes, Evópo-
li en el Bío Bío, a través de su 
Consejo Regional, definió al-
gunos de sus candidatos a las 
municipales del próximo año. 
Y, aunque algunos de los nom-
bres ya eran conocidos, como 
Juan Pablo Spoerer y Carla Ce-
ballos, la gran sorpresa fue el 
actual alcalde de Tomé, 
Eduardo Aguilera.  

El jefe comunal, un histórico 
ex militante de la DC, que hoy es 
independiente, hace tiempo que 
ha tenido cercanía con parti-
dos de la derecha, entre ellos 
RN, colectividad en la cual mi-
lita su yerno, el consejero regio-
nal (core), Patricio Lara. 

Aún falta determinar que pa-
sará en con una eventual pri-
maria, considerando no solo las 
intenciones del concejal, Larry 
Sandoval (UDI), de ser opción a 
la alcaldía, sino también por las 
mismas pretensiones de Aguile-
ra, quien renunció a la DC, jus-
tamente, cuando se le quiso im-
poner una primaria siendo al-
calde en ejercicio. 

De todas maneras, las cartas 
del partido aún deben ser rati-
ficadas por instancias naciona-
les. Además, de Spoerer, actual 
presidente regional y carta a San 
Pedro de la Paz; y Ceballos, op-
ción a la alcaldía de Lota (ex 
candidata a concejal el 2016 y a 
diputada por el Distrito 21); se 
definieron los nombres de Gon-
zalo Valenzuela (Hualpén), Pe-
dro Marileo (Tirúa) y Aníbal No-
voa (Nacimiento).

SOLO CUATRO EVENTUALES CANDIDATOS HAN MANIFESTADO ABIERTAMENTE SU INTENCIÓN

En entrevista con Diario Con-
cepción, el ex seremi de Bienes Na-
cionales, Eric Aedo (DC), dijo que, 
a meses de la primera elección de 
gobernadores regionales, era ne-
cesario que quienes estén interesa-
dos en competir explicitaran sus 
intenciones. 

Y, aunque la mención tenía un 
claro destinatario: el ex intenden-
te Rodrigo Díaz (solo ha dicho que 
está reflexionando y que ve con 
buenos ojos la elección), lo cierto 
es que el otrora militante de la DC 
no es el único que ha omitido sus 
intenciones. 

Además de Aedo, hay otros cua-
tro nombres que han manifestado 
públicamente su idea de competir 
en la histórica elección, a saber: la 
actual presidenta del Consejo Re-
gional (Core), Flor Weisse (UDI); 
el ex concejal de Concepción, Jai-
me Monjes (DC, de hecho, renun-
ció al cargo para ello); quien fuera 
seremi de Hacienda, Renzo Galga-
ni (PRO); y el core de Igualdad, Ja-
vier Sandoval. 

No obstante, en este periodo de 
pandemia, donde cuesta tomar de-
finiciones, considerando que siem-
pre está la posibilidad de que el 
cronograma electoral vuelva a ser 
modificado, igual han salido nom-
bres nuevos al ruedo. 

 
Nuevas cartas 

En la ex Nueva Mayoría (especí-
ficamente en Convergencia Social), 
se ha mencionado el nombre del ex 
consejero regional del PR, Javier 
Belloy. En tanto, en el PS ha mani-
festado su disposición quien fuera 
seremi de Gobierno de la anterior 
administración de la Presidenta, 
Michelle Bachelet, el abogado En-
rique Inostroza. Sin embargo, des-
de la colectividad advirtieron que 
los interesados aún pueden expre-
sar su interés de competir en la 
inédita elección hasta el próximo 
lunes. 

En el Frente Amplio también se 
ha movido un poco el escenario. 
Así, por ejemplo, desde el Partido 
Liberal ha surgido el nombre del es-
tudiante de Periodismo, Esteban 

Las cartas que asoman en la 
elección de gobernadores

En medio de la pandemia las definiciones son más complejas, 
pero la danza de nombres sigue y son más de los esperados. 
Es probable que muchos de ellos no lleguen a la papeleta.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Guzmán (aunque también podría 
ser carta a las parlamentarias, se 
comentó). Mientras, en RD se espe-
cula con el nombre del actual diri-
gente del partido, Francisco Córdo-
va (no confundir con el ex candida-
to a alcalde de Concepción).  

Pero más allá de los nombres, 
hay temas que los distintos conglo-
merados aún tienen que definir, 
como si realizarán primarias, ins-
tancia que debería concretarse el 
22 de noviembre y, junto con ello, 
la forma en cómo los partidos con 
más de un nombre definen a su 

candidato. Estos los casos de la DC 
(Aedo y Monjes) y eventualmente 
la UDI, pues el sector encabezado 
por la senadora, Jacqueline van 
Rysselberghe, debería presentar 
una opción a Weisse (se ha habla-
do del ex consejero Jaime Vásquez). 

Otro tema que debiera zanjarse 
en estos meses es si efectivamente 
el ex intendente Díaz competirá y 
bajo qué paraguas (se especula con 
Evópoli).

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RODRIGO DÍAZ renunció a la DC y ha trascendido un 
eventual apoyo por parte de Evópoli.

FLOR WEISSE ha manifestado abiertamente su 
intención de postular al cargo.

JAIME MONJES renunció al Concejo Municipal de 
Concepción para ser carta a la gobernación.

JAVIER BELLOY es uno de los últimos nombres que 
rondan como eventual carta del radicalismo.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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“Evitemos salir a la calle si no es para algo necesario, cuidemos a nuestras familias, amigos y 
a nosotros mismos. Aprovechemos de ayudar a los emprendedores locales de comida pidiendo en 

delivery, así evitamos correr un riesgo mayor”.

Javier Astudillo, Gastrónomo Internacional @deliyummy_ccp

#MeQuedoEnCasa

A DOS MESES DEL 25 DE OCTUBRE 

Presencial 
y virtual: 
Así empezó 
la campaña 
por el 
Plebiscito
Con tres comandos del Apruebo 
en la Región y el Rechazo 
centrado en redes sociales inició 
el periodo oficial de posturas de 
cara a la consulta. 

A falta de 59 días para el 
plebiscito constitucional, 
ayer comenzó oficialmente 
el periodo de campañas de 
cara a estos comicios. 

Y la campaña será muy dis-
tinta a las que conocemos, 
ya que los tradicionales ban-

derazos fueron con menos 
personas, hubo distancia físi-
ca y menos alocuciones a las 
acostumbradas. 

Ahora, estos eventos se rea-
lizarán a través de las plata-
formas digitales, al igual que 
las campañas que comenza-
ron a ser difundidas en redes 
sociales. 

timonel regional de la DC, sos-
tuvo que “nuestra definición 
es buscar la unidad con el ob-
jetivo de ganar el plebiscito 
con una alta votación, quere-
mos contar con una nueva 
constitución”. 

 
Con banderazo 

Mientras los dirigentes de 
los partidos de la ex Concer-

tación y el FA entregaban una 
carta en la Intendencia para 
asegurar un plebiscito segu-
ro, en la plaza de Tribunales 
los integrantes de  “Apruebo 
Chile Digno” realizaban su 
propia presentación. 

La consejera regional, Ta-
nia Concha (PC), dijo que “to-
dos tenemos un mismo obje-
tivo y las diferencias son bue-
nas. Se ha tratado de instalar 
la imagen de que todos so-
mos iguales y eso no es así. La 
unión la vamos a demostrar 
en la defensa del voto”. 

La presidenta regional del 
PRO, Carolina Ceballos, argu-
mentó que “el llamado es a la 
ciudadanía para que partici-
pen de este proceso de forma 
informada y segura de forma 
sanitaria. Hay que entender 
que este es un proceso único 
que vive Chile”. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON PALOMAS INCLUIDAS 
se inició la campaña en las 
calles de Concepción. 

Rechazo inicia campaña virtual

Las opciones en este plebiscito del 25 de 
octubre son Apruebo y Rechazo. La primera ini-
ció su campaña de forma inmediata. Pero la 
segunda alternativa lo hará a contar de hoy jue-
ves. María Paz Charpentier, integrante de la Aso-
ciación Liberal Reformista, comentó que “esta-
mos coordinados con diversas organizaciones 
y ciudadanos queremos impedir que los políti-
cos posterguen una vez más los problemas 
sociales por querer darse el lujo de realizar este 
proceso constituyente, justo cuando nuestro 
país se cae a pedazos”. 

Charpentier agregó que están preparados 
para que gane el Rechazo y que se demostrará 
a la clase política que se necesita un trabajo 
por las demandas ciudadanas. 

En tanto, el diputado Sergio Bobadilla (UDI) 
aseguró que “se debe suspender el plebiscito 
ya que las condiciones sanitarias no lo permi-
ten. Aquí la izquierda está poniendo la política 
por sobre la salud de los chilenos, por eso creo 
que debe suspenderse este evento electoral”. 

El parlamentario, acérrimo defensor del Recha-
zo, incluso, realizó talleres con parlamentarios 
del gremialismo previo a la pandemia. 

Su colega Francesca Muñoz (RN) también 
está por el Rechazo y dijo que “no soy partida-
ria de una nueva constitución desde cero, por-
que la experiencia internacional nos dice que una 
nueva Constitución no mejora las condiciones 
de vida de las personas. Además, el Apruebo no 
nos garantiza una mejor Carta Magna”.

El 25 de septiembre 
comenzará a emitirse la  
franja televisiva por el 
plebiscito.

Franja 
televisiva 

Con parlamentarios. 
Partidos hicieron 
presentación de 
campañas por Zoom.

Reuniones 
digitales

Cita a Asamblea Extraordinaria de Socios para el día jueves 03 
de septiembre de 2020, a las 11:00 hrs, en forma remota, por 
pandemia. Tabla: Revisión, ratificación y reforma de estatutos. 
La Secretaria.

CORPORACIÓN INSTITUTO MILENIO 
DE OCEANOGRAFÍA

20, Félix González (PEV). 
“Estamos por el Apruebo  y 

llamo a los otros comandos 
para que salgamos a hacer 
campaña. Tiene que ganar la 
Convención Constitucional, 
sino la derecha se asegura un 
25% de participación. Acá la 
ex Concertación quiere ar-
mar una nueva Concertación 
que trabajar por el plebiscito. 
No haremos una coalición 
con gente que nos puso las 
termoeléctricas a carbón”, 
sostuvo el legislador. 

Desde Convergencia Pro-
gresista optaron por poner 
paños fríos. Patricio Fierro, 
presidente regional del PS, 
señaló que “tenemos un ob-
jetivo común y que une a to-
dos los partidos de la oposi-
ción, no nos vamos a extra-
viar y cada fuerza política va 
a trabajar para que gane el 
Apruebo”. 

El presidente regional de 
RD, Eric Riquelme, dijo que 
“cada partido toma las deci-
siones de sus bases y nosotros 
preferimos trabajar en con-
junto con estos partidos y si 
hay otros movimientos que 
tienen resoluciones diferen-
tes hay que preguntarles a 
ellos por qué se restan”. 

En tanto, Marcelo Yévenes, 

FOTO: CEDIDA

Y el mayor despliegue fue el 
que comenzó a realizar el 
“Apruebo” que en la Región 
va dividida en tres comandos: 
Convergencia Progresista 
(PPD, PS y PR), Frente Am-
plio y la DC; “Apruebo Chile 
Digno” (que incluye al PC, IC, 
FRVS, PI y PRO); y, finalmen-
te, el Partido Ecologista Ver-
de (PEV). 

Y, claro, a pesar de que to-
dos están por una misma op-
ción, prefieren no hacer cam-
paña juntos, tal como lo ex-
plicó el diputado del Distrito 
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“Hoy vivimos una situación delicada a nivel país. En mi comuna se triplicaron los casos de Covid-
19. Es urgente que la gente respete las medidas sanitarias y por supuesto use mascarilla, evite aglo-

meraciones y cuidemos a nuestros adultos mayores, enfermos crónicos y niños”.

Jairo Cuevas, camarógrafo Municipalidad de Santa Juana.

#MeQuedoEnCasa

Más de 700 mil personas estarán en 
cuarentena desde la noche del viernes 

CONCEPCIÓN, TALCAHUANO, HUALPÉN Y CHIGUAYANTE SE UNEN AL CONFINAMIENTO TOTAL DE PENCO Y TOMÉ 

El esperado anuncio de cuarentena 
total para Concepción, Hualpén y Tal-
cahuano se concretó ayer cuando la 
subsecretaria del Delito, Katherine Mar-
torell, detalló las comunas que retroce-
den en el plan Paso a Paso de la Covid-
19, sumando además a Chiguayante. 

El confinamiento de seis comunas se 
informó en momentos que Bío Bío acu-
mula 16 mil 042 infectados, 140 nuevos, 
mil 899 activos y 191 víctimas fatales.  

Alta cantidad de activos, fallas en la 
trazabilidad de contactos estrechos, 
la mayor cantidad de contagiados dia-
rios en el nivel país, después de la Me-
tropolitana y una transmisión comu-
nitaria del 20% hace cuestionar si la 
medida se tomó a destiempo, sobre 
todo, luego que el ministro Enrique 
Paris advirtió que sin cuarentena los 
casos aumentarían en 35% en siete 
días y en 66% en 14 días. 

En ese sentido el presidente del Cole-
gio Médico, Germán Acuña, dijo que 
realmente no se entiende por qué la me-
dida se tomó ahora y no antes, pero re-
calcó que lo importante es que el confi-
namiento total permitirá disminuir los 
contagios, siempre y cuando las perso-
nas cumplan y se queden en sus casas. 

El alza de contagios que se ha esta-
do experimentando en las últimas se-
manas continuará, según el nuevo in-
forme emitido por el Equipo de Proyec-
ciones Covid-19 de la Universidad de 
Concepción (UdeC).  

Se proyecta que el número de con-
tagiados diarios aumentará significa-
tivamente en comparación a las se-
manas previas. Situación que según el 
líder del equipo UdeC, Guillermo Ca-
brera, se produjo el fin de semana del 
Día del Niño.  

El Comité Científico de la Región 
del Bío Bío valoró la cuarentena decre-
tada, pero reiteró la importancia de 
hacerlo a tiempo, cuando los datos 
científicos lo manifiesten.  

Recomendaron mejorar fallas de 
trazabilidad y que la comunidad respe-
te la cuarentena y, que el confinamien-
to no supere los 14 días, pues no serían 
efectivas, ya que la gente deja de cum-
plir las normas. 

Sin embargo, el intendente, Sergio 
Giacaman, dijo que en general las cua-
rentenas son de 14 días, pero que si es 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Terminan los cordones sanitarios y personal de Fuerzas Armadas es destinado a 
controlar movilidad dentro de las comunas con la medida restrictiva. Tras el 
anuncio del Gobierno comunidad se aglomeró en tiendas y supermercados.

SUPERMERCADOS 
RECIBIERON un 
alto número de 
personas que 
buscaban 
abastecerse. 

Los rubros prioritarios para funcio-
namiento y abastecimiento de la po-
blación estarán disponibles, los malls 
cierran, excepto sus clínicas, farma-
cias y supermercados.  

El transporte público y el Biotrén 
estarán disponibles. “Por eso el llama-
do es a que la gente no se aglomere por-
que podrán salir dos veces a la sema-
na, con permisos, a realizar compras o 
trámites”, dijo Giacaman. 

Cabe destacar que los cordones sa-
nitarios culminan con el inicio de las 
cuarentenas  y que el resto de las comu-
nas de la provincia de Concepción per-
manecen en fase 3.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Claves  
de la 
cuarentena

- Nadie debe salir de casa 
salvo excepciones para 
comprar y asistir al médico.  

- Para salir se requiere de 
un pedir permiso individual 
en comisariavirtual.cl. 

- Solo se otorgarán dos 
permisos semanales. 

- Empresas de servicios 
prioritarios deberán pedir 
permiso colectivo que sólo 
dura siete días. 

- Adultos mayores po-
drán salir una vez al día, lu-
nes, jueves y sábado, por 60 
minutos, a 200 metros a la 
redonda de su hogar, entre 
las 10 y 12 horas o entre 15 
y 17 horas. Portando su 
identificación, así como la 
de su acompañante si los 
tiene. 

- Si una comuna lleva 
más de 14 días en cuarente-
na los niños y adolescen-
tes podrán salir una vez al 
día los martes, miércoles y 
viernes, entre 10 horas  y 12  
horas o entre 16 y 18 ho-
ras, por máximo 80 minu-
tos y a un kilómetro a la re-
donda del domicilio. Los 
menores de 14 deberán ir 
acompañados.  

- Se prohíbe funciona-
miento de clubes de adultos 
mayores, centros de día, 
participar en eventos y reu-
niones sociales y traslado a 
segunda vivienda. 

El detalle de permisos y 
de la cuarentena está pu-
blicado en www.gob.cl/co-
ronavirus/pasoapaso.  

que bajaría aún más con las cuaren-
tenas, disminuyendo así también las 
posibilidades de contagio, pero sin 
entregar un estimado de reducción 
de casos ni movilidad con las nuevas 
medidas. 

Tanto el intendente como el seremi 
de Salud, Héctor Muñoz, afirmaron 
que los resultados de las cuarentenas 
se verán en un plazo mínimo de diez 
días, para tener un análisis por sema-
na epidemiológica. 

 
Quedarse en casa 

Si bien, el llamado de médicos y au-
toridades es a evitar aglomeraciones, 
el panorama que se vio ayer en Concep-
ción, tras el anuncio del Gobierno, fue 
distinto.  

se realizaron en Penco y 
Tomé en solo dos días. Hubo 
500 detenidos por circular sin 
permiso.

mil controles
20 

necesario se pueden extender, inclu-
so, indicando que las Fiestas Patrias 
serán en casa. 

El intendente recalcó que con los 
cordones sanitarios se logró reducir 
la movilidad en un 67%, situación 
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“#MeQuedoEnCasa porque de esta forma protejo y cuido a mi familia, además porque quiero 
volver a reunirme con mis seres queridos cuando termine esta pandemia. Depende de nosotros ter-

minar con esta enfermedad”.

Lissette Carrasco, licenciada en Química 

#MeQuedoEnCasa

Alcaldes: cuarentena llega 
tarde y significa un retroceso

ANTE EL ANUNCIO DEL MINISTRO DE SALUD, ENRIQUE PARIS 

“Desgraciadamente Talcahua-
no, Hualpén, Concepción, Chigua-
yante, tienen una tasa de inciden-
cia muy alta, eso implica que hay 
una gran cantidad de pacientes 
que se están enfermando por cada 
100 mil habitantes y que puede 
proseguir porque la curva va en as-
censo”, argumentó el ministro de 
Salud, Enrique París, sobre su de-
cisión de declarar cuarentena inde-
finida en el Gran Concepción a par-
tir de las 23 horas del viernes. 

La medida que obliga a retroce-
der en el cuestionado plan “Paso a 
Paso”, implica además de eliminar 
los cordones que en 14 días más 
hay un aumento significativo en las 
tasas de contagio. Bajo ese escena-
rio el alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, celebró la decisión. “Esto 
hay que tomarlo con calma, sabe-
mos los antecedentes negativos 
que estaba teniendo la comuna de 
Concepción, por lo tanto, una me-
dida así era viable. Hago un llama-
do a cuidarse, a respetar la cuaren-
tena, esto debemos tomarlo como 
una oportunidad para poder bajar 
la cantidad de contagios, no nos 
relajemos porque es la única mane-
ra de salir de esta complicada situa-
ción”. sostuvo el jefe comunal. 

Ortiz agregó que “más allá si es 
tardía (declarar cuarentena), es 
una medida que en forma oportu-
na evita más pérdidas de vidas y 
nuevos contagios. Por tanto, el lla-
mado a la comunidad es a acatar-
la y a la autoridad sanitaria a seguir 
reforzando la trazabilidad am-
pliando recursos para ello”. 

 
Curva en ascenso 

Como “lamentable” catalogó el 
alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, la entrada a cuarentena 
total, por los efectos sociales y psi-
cológicos que van a resultar de 
ellos. Pero aun así era una decisión 
que debía tomarse porque las cifras 
de contagios no estaban bajando, 
opinó. 

Al igual que su par penquista, el 
alcalde Campos hizo un llamado a 
que la gente respete el confina-
miento. “Quiero hacer un llamado 
a la ciudadanía a ser responsables, 
porque no sacamos nada con tener 
todas estas medidas, si es que no 
hay un compromiso real de los ve-
cinos a utilizar los elementos de 
protección, distanciamiento físi-
co y sobre todo a no vulnerar las 
cuarentenas. Vamos a ser rigurosos 
para evitar que esto se respete”, 
manifestó. 

Asimismo, desde Hualpén la al-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En Concepción, Talcahuano, Hualpén y Chiguayante enfatizaron que la medida 
debió tomarse muchos antes. También llamaron a la ciudadanía a cumplir 
confinamiento, ya que son los pobres quienes más se ven afectados, dijeron.

caldesa Katherine Torres tildó de 
lamentable la medida, puesto que 
se llegó a la etapa más crítica del 
programa Paso a Paso.  

“Esto significa un retroceso, 
nuestra comuna que tuvo una cua-
rentena total, durante el mes de 
abril, donde pudimos disminuir la 
tasa de positividad. No obstante, 
esto ha sido distinto ahora, por-
que las tasas han ido en aumento. 
Va a aumentar la cesantía, donde 
las familias no podrán salir a traba-
jar, todo por quienes no cumplie-
ron con las medidas sanitarias. No 
es tiempo de celebrar cumpleaños 
y reunirse, el autocuidado es la cla-
ve para que esto sea por un tiempo 
breve”, expresó la alcaldesa Torres. 

Desde Chiguayante, el alcalde 
Antonio Rivas, enfatizó que la cua-
rentena llega cinco meses tarde, 
ya que esta pandemia la sufren los 
más pobres, quienes a raíz del ha-
cinamiento hacen que se conta-
gien entre ellos.  

“En Chile hay desigualdad hasta 
para vivir la pandemia, por lo que 
no sólo aumentará la cesantía. En 
marzo dijimos que el quedarse en 
casa era la mejor medida, además 
de entregar recursos y suministros. 
No se nos escuchó como alcaldes, 
lo que llevó a que hoy estemos vi-
viendo una tragedia”, sostuvo Rivas.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El llamado a la autoridad 
sanitaria es seguir reforzando la 
trazabilidad ampliando recursos 
para ello”.
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

“No sacamos nada con tener 
todas estas medidas, si es que 
no hay un compromiso real de 
los vecinos”.
Henry Campos, alcalde de Talcahuano.

CUARENTENA 
empieza a regir el 
viernes a partir de las 
23 horas.

“Va a aumentar la cesantía, 
todo por quienes no 
cumplieron con las medidas 
sanitarias”.
Katherine Torres, alcaldesa de Hualpén.

“La cuarentena llega cinco 
meses tarde. En Chile hay 
desigualdad hasta para vivir la 
pandemia”.
Antonio Rivas, alcalde de Chiguayante.
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Las cuatro comunas que 
entran a cuarentena total el 
viernes se unen a Penco y 
Tomé. 

Seis comunas  
con restricción

“La responsabilidad se construye con bases sólidas, de eso depende nuestra salud y la de 
nuestras familias. Es por eso que #MeQuedoEnCasa. El cuidarnos es el único camino para poder 

vencer el coronavirus”.

Marcelo Bersano, Constructor Civil.

#MeQuedoEnCasa

296
sumarios sanitarios por 
vulnerar la medida se 
concentran en la provincia 
de Concepción.

SENADOR ALEJANDRO NAVARRO Y ANUNCIO DE CUARENTENA EN EL GRAN CONCEPCIÓN: 

“Se lo exigimos al ex ministro Jai-
me Mañalich desde el 20 de Marzo, 
con el primer recurso de protec-
ción que presentamos para decre-
tar cuarentena en Concepción, y 
lo reiteramos ayer con un nuevo 
recurso en contra del ministro En-
rique Paris; y finalmente, el Gobier-

“Ya era hora. Pero faltan Coronel, 
Lota, Hualqui y San Pedro”
Varios representantes de la Región en el Congreso, dieron a conocer su opinión 
respecto de la medida ratificada ayer por el Ministerio de Salud.

no ha escuchado (...). Ya era hora. 
Pero faltan Coronel, Lota, Hualqui 
y San Pedro de La Paz”, manifestó 
ayer el senador, Alejandro Navarro 
(PRO), al conocer la decisión del go-
bierno de decretar cuarentena to-
tal en cuatro comunas de la provin-
cia de Concepción. 

El parlamentario, quien este mar-
tes ingresó una acción legal para, 
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justamente, implementar cuarente-
na en Concepción, Talcahuano y 
Hualpén, dijo estar satisfecho con la 
medida, pero cuestionó la demora 
de la misma. 

Pero no fue el único representan-
te del Congreso que se pronunció 
sobre la medida. “Era una medida 
sanitaria inevitable y urgente, en 
virtud del rotundo fracaso del go-
bierno en dos áreas claves del con-
trol de la pandemia. Uno, la dismi-
nución de la movilidad de la perso-
nas, que rondaba en no más del 30% 
y, segundo, en materia de trazabili-
dad, es decir, identificar a los con-
tactos estrechos en un periodo in-
ferior a las 48 horas”, sostuvo el di-
putado del Distrito 21, Manuel 
Monsalve (PS). 

En tanto, su parte de la provincia 
del Concepción, Jaime Tohá (PS), 
dijo que durante semanas el tema se 
venía advirtiendo, por ello, esta era 
una nueva demostración de que la 
actual administración siempre lle-
ga tarde en sus decisiones. 

“Una cualidad que un gobierno 
jamás debe dejar de tener, es la men-
te abierta, la disposición a escu-
char, no ser poseedor de toda la ver-
dad, sino que escuchar y compren-
der otras voces y miradas”, comentó 
el militante socialista.

Hasta el momento, la Seremi de 
Salud ha realizado un total de 87 
mil 820 fiscalizaciones a personas 
que deben cumplir con cuarentena 
domiciliaria por Covid-19. 

La fiscalización, que incluye tam-
bién a sus contactos estrechos, lle-
vó a la apertura de 541 sumarios sa-
nitarios por vulnerar la medida. 

“Al 24 de agosto hemos realizado 
20 mil 174 a casos positivos y otras 
67 mil 646 a contactos de alto ries-

Cuarentenas domiciliarias: 541 sumarios  
control por domicilio para garanti-
zar que no se vulnere la medida 
esencial para evitar la propagación 
de la enfermedad”, comentó el se-
remi de Salud, Héctor Muñoz. 

Por provincia, 35.535 fiscaliza-
ciones se concentraron en Concep-
ción, 17.254 en Bío Bío y 35.031 en 
Arauco, que dieron origen a un to-
tal de 541 sumarios, 296 en Concep-
ción, 180 en Bío Bío y 65 en Arauco, 
detalló la autoridad sanitaria. 

FOTO: PDI

go, lo que indica que muchas veces 
se realizó más de un proceso de 

Alcalde Retamal 
propone formula 
para contar con 
proyectos verdes

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Una propuesta para financiar 
proyectos de infraestructura 
verde en el Bío Bío, y también en 
el país, planteó el presidente de 
la Asociación de Municipalida-
des, Audito Retamal, tras parti-
cipar en el seminario interna-
cional “Reporte de Infraestruc-
tura Verde para la adaptación en 
cambio climático: prácticas ins-
piradoras en ciudades de Perú, 
Chile y Argentina”. 

Si bien se evidenciaron avan-
ces en la integración urbana con 
ecosistemas urbanos, la solu-
ción sería a través de un sistema 
de financiamiento de aportes 
urbanos reembolsables que pro-
vengan del sector privado, así 
como ocurre hoy con la cons-
trucción de infraestructura sa-
nitaria. “El sector privado po-
dría proveer de suelo y recursos 
para construir infraestructura 
verde y que el Estado a cambio 
de ello, se comprometa a su re-
embolso en un periodo razona-
ble de tiempo (15 años, por 
ejemplo). Para eso se requiere 
un proyecto de ley”, indicó.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ASÍ LUCIÓ el Paseo Peatonal el 
sábado pasado, una imagen que 

se debería repetir en los 
próximos días.

MÁS DE 
87 mil 
controles 
domicilia-
rios se han 
realizado en 
la Región. 
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“Es necesario guardar distancia y quedarnos en casa para bajar la curva de contagios. Es la for-
ma más eficaz y que permite soñar con ir dejando atrás esta pandemia que ha cobrado tantas vidas 

en el mundo entero”. 

Victoria Contreras, agente inmobiliario.

#MeQuedoEnCasa

Y ESTÁ LA POSIBILIDAD QUE SE EXTIENDA A UNA QUINTA Y SEXTA VERSIÓN

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Hoy comienza a pagarse la cuar-
ta entrega del Ingreso Familiar de 
Emergencia (IFE) a las personas 
que ya estaban inscritas, mientras 
que a partir de hoy y por todo sep-
tiembre estarán abiertas las postu-
laciones para quienes no han reci-
bido el apoyo. 

Y con una gran novedad: se han 
relajado los requisitos, bajándose 
de 70 a 65 años la edad para aque-
llas personas que estén recibiendo 
la pensión básica solidaria o el apor-
te previsional solidario. Asimismo, 
para aquellas personas inscritas en 
el Registro Social de Hogares. 

El seremi de Desarrollo Social, 
Alberto Moraga, recordó que el In-
greso Familiar de Emergencia (IFE) 
es una ayuda económica para los 
hogares que reciben ingresos infor-
males y formales insuficientes, y 
que han visto disminuidos estos re-
cursos debido a que no pueden tra-
bajar a causa de la emergencia pro-
ducida por el virus Covid-19.  

El monto del beneficio depende-
rá de la cantidad de personas que in-
tegran el hogar (según la composi-
ción familiar inscrita en el Registro 
Social de Hogares), y de la situación 
socioeconómica de la familia en el 
estado de emergencia. 

Sobre el monto, Moraga sostuvo 
que, si la familia cuenta únicamente 
con ingresos informales, el monto 
del beneficio dependerá del número 
de sus integrantes de acuerdo a su Re-
gistro Social de Hogares, siendo 
$100.000 por integrante hasta un to-
tal de cuatro integrantes. A partir del 
quinto integrante el monto por per-
sona disminuirá de forma gradual. 

“Si vives solo también entende-
mos que eres un hogar, el cual lla-
mamos hogar unipersonal”. 

A modo de ejemplo, una pareja 
sin hijos y sin ingreso formal y si 
cuentan con Registro Social de Ho-
gares, ésta recibirá $200.000 a par-
tir del segundo aporte. 

Hoy comienza a pagarse cuarta versión 
del Ingreso Familiar de Emergencia
 Se le ha denominado IFE 2.0 porque disminuye requisitos ampliando cobertura. Se espera que en esta 
ocasión alcance sobre las 223 familias en Bío Bío, cifra mayor que las tres primeras entregas.  

total de los ingresos formales que 
perciba la familia. En donde este 
monto siempre será un múltiplo de 
$5.000, y no podrá ser menor a 
$25.000 por integrante. Además, 
para los hogares de diez integrantes 
o más, el beneficio no será mayor a 
$250.000”, detalló la autoridad. 

Consultado el economista de la 
Universidad de Concepción, Clau-
dio Parés, sobre estas ayudas, dijo 
que cuando el mundo se enfrenta a 
una crisis como la que genera esta 
pandemia, todas las ayudas son 
bienvenidas. Lamentablemente, 
también son insuficientes. Lo que 
creo ha faltado es entender lo que 

significa esta crisis económica en su 
origen: esto no es un simple pro-
blema de confianza o desajuste, sino 
que se trata de un problema grave 
de salud.  

“El tiempo está demostrando que 
mientras no resolvamos el proble-
ma de salud, las ayudas sociales 
caerán en un pozo sin fondo. Y es 
que los bonos, la protección al em-
pleo, los préstamos, el retiro del 10% 
de las AFP y todo lo que pensemos 
no impide que el virus siga conta-
giando a las personas” dijo Parés.

O si un hogar integrado por cua-
tro personas, sin ingreso formal y 
cuentan con Registro Social de Ho-
gares, recibirá $400.000 a partir del 
segundo aporte. 

“Si la familia cuenta con ingre-
sos formales, el monto del beneficio 
será la diferencia entre el aporte 
que le correspondería a la familia si 
sólo tuviera ingresos informales y el 
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223
familias de la Región del Bío Bío han recibido ayuda desde que se inició este ins-
trumento. En su cuarta versión, se espera superar esta cifra de la mano de meno-
res requisitos.

LAS PERSONAS pueden 
cobrar el IFE en Banco 
Estado, ServiEstado o 
Caja Compensación Los 
Héroes si fue selecciona-
do para pago presencial.
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“Hay dos opciones para observar una crisis, como un derrumbe que te paraliza o como una opor-
tunidad que te empuja, la crisis es la oportunidad si activamos la mirada emprendedora para de 

esa manera ofrecer un servicio necesario a la comunidad”.

Jorge Medel Pérez, Fundador y dueño de Telollevoconce.cl

#MeQuedoEnCasa

EN UNA PERSPECTIVA DE LARGO PLAZO 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tras la propuesta de un grupo de 
parlamentarios para realizar un 
segundo retiro del 10% desde la 
AFP, consultamos con académicos 
qué efectos está teniendo el actual 
proceso y qué impactos traería 
otro similar. 

Claudio Parés, doctor en Econo-
mía y director del Departamento 
de Economía de la Facultad de Cien-
cias Económicas y Administrativas 
(Facea) de la Universidad de Con-
cepción señaló que “hay que dife-
renciar los efectos. El efecto inme-
diato es que inyecta recursos frescos 
a la economía a través de los ingre-
sos de las familias. Esto aumenta la 
demanda por bienes y servicios lo 
que, a su vez, mantiene activa la 
economía porque esa demanda ge-
nera nuevos ingresos para otras fa-
milias y se produce lo que conoce-
mos como ‘efecto multiplicador’”. 

Andrés Ulloa, académico e in-
vestigador de la Facultad de Cien-
cias Económicas y Administrati-
vas (Facea) de la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción, 
coincide con Parés en cuanto a que 
“al igual que ocurre con el primer 
retiro, habría efectos positivos en 
la actividad económica en el corto 
plazo. Probablemente un impacto 
menor que antes, ya que una par-
te de la población retiró el 100% de 
los saldos que existían y también 
porque otra parte probablemente 
lo dejará en ahorro”.   

 
Inyección de liquidez 

Andrés Acuña, académico del De-
partamento de Economía y Finan-
zas de la Facultad de Ciencias Em-
presariales de la  Universidad del Bío 
Bío (UBB), observa respecto del ac-
tual proceso de retiro del 10% “la 
considerable inyección de liquidez 
a la banca privada y estatal, cuyo 
costo marginal es nulo. Lo impor-
tante es que esta mayor disponibi-
lidad de recursos en el sector finan-
ciero se traduzca en una reducción 
de los costos que cargan a sus clien-
tes, como menores gastos de admi-
nistración, tasas de interés en cré-
ditos de consumo”. 

Del mismo modo, hace ver “la ma-

Analistas ven efectos económicos 
negativos con segundo retiro del 10%

Prevén reactivación e inyección de liquidez en el corto plazo y 
pensiones más bajas, menor crecimiento, mayor riesgo para 
sectores vulnerables y una merma del empleo más adelante.
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tar ese costo en pensiones más ba-
jas. Entonces, además de tener que 
el costo financiero de la operación 
del 10% de la AFP es más alto que 
el costo de un aumento de gasto 
fiscal, hace que cada individuo asu-
ma el costo”. 

 
Más vulnerables 

El académico de la UdeC resalta 
otro punto. “Esto añade un segun-
do problema: la distribución. Si es 
cada uno es el que asume el costo 
de la crisis con sus propios fondos, 
los más vulnerables siguen siendo 
más vulnerables y no incorporas 
nada de solidaridad en el sistema 
(cuestión necesaria en una política 
que intenta enfrentar una crisis 
como la actual)”.  

 

Segundo Retiro 
Respecto del segundo retiro, el di-

rector de l Dpto. de Economía de la 
Facea de la UdeC indica que “aque-
llos que retiraron más del 10% ten-
drán muy poco dinero que retirar y 
sacrificarán definitivamente sus 
pensiones. Todo eso obligaría a refor-
mar profundamente el sistema pre-
visional con un tremendo gasto por 
parte del Estado y, de paso, perder lo 
poco y nada que va quedando de 
credibilidad en las instituciones po-
líticas como están. Me parece que es 
preferible ofrecer bonos universales 
a costo fiscal directamente y por un 
monto total similar, esperando que 
podamos discutir el tema pensio-
nes con más calma en el futuro”.  

Por su parte, el académico de la 
Ucsc, dice que “hay efectos que se 
conocían como es el impacto en el 
comercio en el corto plazo. Hay una 
gran cantidad de recursos que se 
está inyectando a la Economía, hay 
un cambio en la composición del 
ahorro hacia ahorro que permita 
mayor liquidez. Hay impactos me-
nores sobre el dólar y en el valor de 
las acciones. Los impactos en el me-
diano y largo plazo aún no los vemos 
pero claramente una reducción de 
ahorro generará una caída en la in-
versión y mayores necesidades de fi-
nanciamiento público en los próxi-
mos años.  Nada de esto es bueno 
para la recuperación económica del 
mediano plazo, aunque es un alivio 
importante en el corto plazo. 

En tanto Acuña advierte que “po-
dría constituir un debilitamiento 
del sistema de pensiones que rige en 
nuestro país, ya que si se aprueba 
este segundo retiro nada impedi-
ría discutir un tercer o cuarto reti-
ro, dada la inconsistencia dinámica 
de una autoridad poco creíble y con 
una reputación mermada. Este de-
bilitamiento afectaría en el largo 
plazo principalmente a los trabaja-
dores con una menor cantidad de 
recursos en sus cuentas individua-
les, especialmente en la población 
inmigrante que ha retirado la tota-
lidad de sus aportes y rentabilidad 
lograda hasta la fecha”.
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mente no consideran porque les 
cuesta ver efectos en 30 o 40 años, 
para eso debe estar el Gobierno y el 
sector político que advierta las con-
secuencias negativas de reducir el 
ahorro. Con menos ahorro simple-
mente hay menos crecimiento, me-
nos salarios y menos empleo para 
las próximas generaciones”. 

 
Costos asociados al retiro 

El académico de la UdeC  explica 
que “esto no es gratis. Igual que 
cuando el Gobierno inicia proce-
sos similares a través del gasto fis-
cal, esos recursos salen de alguna 
parte. Cuando gasta el fisco, va a 
cuenta de un aumento del déficit fis-
cal y tiene que pagarse en el futuro. 
En el caso del 10% de las AFP, es 
cada cotizante el que deberá sopor-

30 años
hacia adelante es una proyección que 
generalmente no consideran los trabaja-
dores según Andrés Ulloa, de la Ucsc.

yor recaudación tributaria a través 
del IVA una vez que los hogares gasten 
los recursos en bienes y servicios”. 

 
El dólar y la Bolsa 

Ulloa considera además que “los 
impactos sobre el dólar y sobre la 
bolsa local deberían ser menores ya 
que las AFP pueden mejorar o ami-
norar los impactos, como ya ha 
ocurrido. Sin embargo, en el largo 
plazo existen impactos importan-
tes que los trabajadores normal-
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“La época actual nos obliga a estar más unidos, pero en distancia. Si bien es 
importante socializar, se hace primordial la salud y el bienestar. Y ahora una paya: 

¡brindo por la cuarentena y la mascarilla, ya que sin ellas en el hospital yo estaría!”.

Carlos Villarroel, estudiante de Ingeniería Civil UBB

#MeQuedoEnCasaEconomía 
&Negocios 

TRAS ANUNCIO DE LAS AUTORIDADES 

Gremios y cámaras de 
comercio llaman a 
respetar la cuarentena

La CPC Bío Bío, la Asem Bío Bío, la Cámara de 
Concepción y Talcahuano esperan que la medida 
que está a punto de regir pueda bajar la cantidad 
de contagios y así evitar más fallecidos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Se rumoreaba en el ambien-
te hace días y finalmente se con-
firmó por parte del Ministerio 
de Salud y las autoridades re-
gionales,  que la cuarentena to-
tal se aplicará a contar del vier-
nes en las comunas de Concep-
ción, Talcahuano, Hualpén y 
Chiguayante, las que se suman 
a Tomé y Penco que ya estaban 
efectuándola. 

Rápidamente el sector priva-
do, llámese comercio y empre-
sas, reaccionaron a los anun-
cios que se viralizaron rápida-
mente en el Gran Concepción. 

Tanto la Cámara de Comer-
cio de Concepción, Talcahua-
no, Fecomtur, CPC Bío Bío y 
Asem Bío Bío coincidieron en 
que la ciudadanía debe acatar 
la nueva medida por el bien de 
salud de las personas y, tam-
bién, por el funcionamiento 
de la economía. 

“Como comercio respetare-
mos la cuarentena y también 
llamamos a la ciudadanía a que 
haga lo mismo. Si dicen que hay 
que quedarse en casa, que se 
queden”, aseguró la presidenta 
de la Cámara de Comercio de 
Concepción, Sara Cepeda. 

El presidente de la Fe-
comtur y vicepresidente de la 
Cámara de Comercio de Tal-
cahuano, Andrés Ananías, opi-
nó que hay que tomar con-
ciencia de la situación. “La 
propagación del virus ha sido 
importante” y que hubo mu-
chos factores como los trámi-
tes de forma presencial. 

“El exceso de personas en la 
calle se inició hace tres o cuatro 
semanas”, acotó el dirigente. 

Es por ello que el presidente 
de la Asem Bío Bío, Humberto 
Miguel Cerda, opinó que el 
anuncio es “de lo más adecua-
do en estos momentos. Esta 
medida es la única que nos po-
dría dar un punto de inflexión 

van a poder soportar esta cua-
rentena. Había mucho rumor 
sobre si había o no había  y es-
taban esperando para tomar 
decisiones, la  de seguir o no 
adelante, de cerrar e irse”, con-
tó la representante, recordan-
do que hay 200 locales que de-
cidieron tomar esta vía duran-
te estos meses. 

El presidente de Fecomtur y 
vicepresiente de la Cámara de 
Talcahuano, Andrés Ananías, 

6
Es la cantidad de comunas que 
entran en cuarentena total en el 
Gran Concepción.

opinó similar. “ Nos va a traer 
problemas de bajas ventas, que 
ya hemos tenido”. 

Desde el gobierno el Seremi 
de Economía Bío Bío, Mauricio 
Gutiérrez,  lamentó que efecti-
vamente todas las medidas de 
este tipo tienen efectos en el 
mundo privado y público. 

“Se vio reflejado inmediata-
mente en el Imacec. Es decir, 
tienen una relación colineal 
con un mal desempeño eco-
nómico. Sin embargo, y en esto 
soy enfático, la cuarentena es 
una medida que se debe to-
mar, ya que primero está el res-
guardo de la salud de todos 
nuestros compatriotas”, sub-
rayó la autoridad regional. 

Y la situación laboral es una 
de las preocupaciones en el eco-
sistema. “Es importante acele-
rar la aprobación a las modifi-
caciones a las modificaciones a 
la Ley de Protección al Empleo. 
Es increíble que la clase políti-
ca juegue con la angustia de los 
empresarios y trabajadores que 
no tienen claro hasta hoy si se 
prorrogará o no esta normativa 
y en qué condiciones”, advirtió 
desde la Asem Bío Bío, Humber-
to Miguel Cerda. 

Finalmente, el gerente ge-
neral de la CPC Bío Bío, Ro-
nald Ruf, entregó esta impor-
tante reflexión, que si bien la 
restricción tiene costos, hoy la 
prioridad es la salud  y la vida. 
“La economía también son las 
personas”.

OPINIONES
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

SEGUNDO GIRO DE 
10% DE AHORROS 
PREVISIONALES

Los diputados Karim Bianchi (Indepen-
diente) y Pamela Jiles (Partido Humanista) 
presentaron el pasado lunes un proyecto de 
reforma constitucional que permite un se-
gundo retiro de ahorros previsionales en 
diciembre de este año, lo que hasta ahora 
no ha contado con apoyo de parlamentarios 
que sí apoyaron el primer retiro. 

Lo relevante es que los diputados Bianchi 
y Jiles han perdido el norte respecto a cómo 
abordar materias previsionales, en particu-
lar a cómo lograr mejores pensiones aun 
existiendo la posibilidad de potenciales res-
cates futuros. 

Cualquiera pudiera pensar que la estrate-
gia de los diputados es dejar en cero las 
cuentas de los trabajadores y con ello ase-
gurar malas pensiones, para así tener un jus-
tificativo para ir por el cambio de modelo 
previsional que tanto buscan, pues ahí el ne-
gocio es el control de las cotizaciones que 
se pagan mes a mes, independiente del 
daño futuro que genere en las pensiones. 

El retiro del 10% de ahorros previsionales 
generó un precedente; quizás el retiro de un 
10% adicional aún sea mal visto por algunos, 
pero en 10 años más, en una nueva crisis o 
alguna catástrofe natural, tendremos a los 
parlamentarios tramitando reformas para 
nuevos giros, por lo que es muy probable 
que existan retiros en el futuro. 

Tampoco es necesario dramatizar poten-
ciales rescates futuros en la medida que se 
generen y concreten medidas paliativas que 
fortalezcan el ahorro, como también un au-
mento en las pensiones, por lo que debemos 
tener presente dos puntos relevantes que se 
están discutiendo en la reforma previsional 
en curso. 

En primer lugar, la cotización adicional 
que se está discutiendo debe ser a cargo del 
trabajador, para que sea imposible direccio-
nar a otro lugar que no sea la cuenta de la 
persona que la generó, y en segundo lugar 
que cuando se permita el retiro de ahorros 
previsionales, esta acción venga de la mano 
con una postergación de la edad de pensión, 
para compensar el efecto adverso de dicho 
retiro. 

Cabe señalar que el retraso de la edad de 
pensión, sobre todo para las mujeres, es un 
tema pendiente en materia previsional des-
de hace muchos años. 

Mayor profundidad en estos temas hoy en 
Previsión y Finanzas Personales.

real y comenzar de una vez por 
todas a tener mejoras que nos 
permitan ver una normalidad 
un poco más cercana”. 

Por su parte, el gerente gene-
ral  de la CPC Bío Bío, Ronald 
Ruf , aseveró que “hay consen-
so general en esto: no sacamos 
nada con que las autoridades 
nos impongan restricciones 
para que nosotros las pasemos 
por el lado”. 
 
Preocupación 

La presidenta de la Cáma-
ra de Comercio de Concep-
ción, Sara Cepeda, advirtió, 
eso sí, que para los comer-
ciantes, las consecuencias se-
rán negativas. 

“Para nosotros es el golpe fi-
nal. Hay muchos locales que no 
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“Hay muchas personas que, por no haber recibido la ayuda económica necesaria, tienen que seguir saliendo a la calle a traba-
jar, poniendo en riesgo su salud y la de sus seres queridos. Si tus motivos para salir no son de vital importancia, elige permanecer 

en casa y aprovechar ese tiempo en otras actividades. Si te cuidas tú, también terminarás cuidando al resto”.

Juan Pablo Moreno, proyecto musical Despejado

#MeQuedoEnCasa

HOY A LAS 19.00 HORAS

Continuando con su inten-
so y variado calendario de ac-
tividades, y siguiendo la línea 
trazada por las exposiciones 
“Albor Centenario” y Cona-
tus” abiertas virtualmente a 
mediados de mes, la Direc-
ción de Extensión y Pinacote-
ca UdeC tiene preparada 
para hoy una doble nueva 
inauguración online. 

Se trata de las muestras 
“Lo que queda” y  “María 
Stallforth: la imagen impli-
cada”, ambas pactadas para 
ser abiertas a las 19.00 ho-
ras y cuya transmisión será 
vía streaming a través de Fa-
cebook y YouTube de la Pi-
nacoteca UdeC. 

La primera exposición co-
rresponde al artista español 
Bernardo Lopesino, la cual 
recoge la obra gráfica del au-
tor creadas en los últimos 
cinco años. Litografías y 
aguafuertes es lo que predo-
mina y configuran la muestra 
“Lo que queda”, trabajos que 
fueron realizados en su ma-
yoría en Madrid y otras resi-
dencias artísticas.  

“La exposición reflexiona 
sobre aquello que ha perdu-
rado a través del tiempo y el 
espacio desde la subjetivi-
dad: si nos despojamos de lo 
material y lo sentimental, 
queda únicamente el testi-

Pinacoteca inaugura 
nuevas muestras online

FOTOS: ARCHIVO FOTOGRÁFICO UDEC

Se trata de las exposiciones “Lo que queda”, del 
artista español Bernardo Lopesino; y “María 
Stallforth: la imagen implicada”, del Archivo 
Fotográfico UdeC. Apertura que será transmitida 
vía Facebook y YouTube de la Casa del Arte.

monio, la imagen de la hue-
lla del acontecimiento. Sólo 
cabe deducir esas vivencias a 
partir de la imagen, a partir 
de lo que queda”, explicó el 
artista español. 

Mientras que la segunda 

exposición da cuenta de la 
producción fotográfica de 
María Stallforth, contratada 
por la Universidad de Con-
cepción en 1959, donde do-
cumentó diferentes aspec-
tos de la vida universitaria y 
local de finales de los ‘50 e 
inicios de los ‘60.  

Claudia Arrizaga, coordi-
nadora del Archivo Fotográ-
fico UdeC y curadora de esta 
muestra, explicó que gran 
parte de la exposición se sus-
tenta en la idea de moderni-
dad y desarrollo humano, 
científico y tecnológico. “Esta 
modernidad responde a una 
cierta tradición y a un mo-
mento histórico paradigmá-
tico. Esas temáticas son abor-
dadas por Stallforth, quien 
nos revela un universo com-
prensivo y una perspectiva 
personal sobre el territorio 

institucional y local. Una au-
toría que más bien responde 
a una ‘modernidad imagina-
da’”, expresó. 

Dentro de las redes sociales 
de Extensión y Pinacoteca 
UdeC -Facebook principal-
mente- se encuentran las ac-
tividades centrales que sema-
na a semana van agendando 
en la virtualidad, destacan-
do ciclos de diálogos y refle-
xión de diferentes temas rela-
cionados con la contingen-
cia y las artes, concursos 
dirigidos a públicos de dis-
tintas edades, y también inau-
guraciones de muestras pic-
tóricas, fotográficas, entre 
otras. Con el cambio de mes 
se vienen distintas y entrete-
nidas actividades online.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“A quienes con su tra-
bajo, han sostenido nues-
tra esperanza de reencon-
trarnos y poder abrazar-
nos con más fuerza”, es lo 
que dice la placa instala-
da en uno de los muros 
perimetrales del Hospital 
Clínico Regional Dr. Gui-
llermo Grant Benavente. 

Se trata de un proyecto 
del área cultural de la Cor-
poración Catim, el cual, 
mediante una serie de co-
loridos murales, rinde un 
sentido homenaje a los 
profesionales y trabajado-
res de la salud que han 
combatido la pandemia 
del coronavirus. 

“Se puede ver plasma-
do, en los distintos muros 
de este proyecto, a todos 
los profesionales de la sa-
lud que trabajan en este 
reconocido hospital, que-
rido y valorado por todos 
los penquistas. Un men-
saje gráfico de cuidarnos, 
recordar lo que vivimos, y 
sacar un aprendizaje de 
lo que vivimos en esta 
pandemia. Para nosotros 
era significativo contar 
con una obra creativa de 

gran envergadura, la cual 
ha generado impacto des-
de su creación en las per-
sonas que circulan por 
aquí”, contó Sandra Cas-
tro, directora ejecutiva de 
Corporación Catim. 

Palabras a las que aña-
dió que “este es un trabajo 
cuidado, realizado con 
mucho cariño y de hartos 
detalles, un merecido re-
conocimiento para la lla-
mada ‘primera línea’ de la 
salud que le están hacien-
do frente a esta pandemia”. 

Precisamente, la obra 
se encuentra emplazada 
en Avenida Roosevelt, 
una de las principales ca-
lles de la comuna, ya sea 
por el tránsito peatonal, 
ligado a la Universidad de 
Concepción, como tam-
bién a la gran afluencia 
vehicular que la toma 
como una vía para llegar 
al centro de la ciudad. 

Las sesiones de pintura, 
y de cómo fue tomando 
forma el mural, fueron re-
gistradas por una cámara 
y serán subidas como cáp-
sulas a la página web de 
Catim.

“Primera línea” de la 
salud es homenajeada 
con coloridos murales

FOTO: CORPORACIÓN CATIM

EL PROYECTO pictórico contó con el apoyo del 
municipio penquista y empresa Tapel.
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IMÁGENES DE LA 
VIDA universitaria 
de entre los ‘50 y ‘60 
reúne la exposición 
del Archivo 
Fotográfico UdeC.

“LO QUE QUEDA”, del artista español Bernardo Lopesino, 
reúne trabajos hechos por él durante estos últimos 5 años.

Cultura& 
Espectáculos 



Deportes
Diario Concepción Jueves 27 de agosto de 2020 13

“En este nuevo escenario la invitación es a ser responsables, conscientes y perseverantes. Así 
podremos reencontrarnos pronto con nuestras actividades y con quienes más queremos. El depor-

te nos está esperando y volver a disfrutarlo depende de nosotros”.

Alfonso Bastías, DT fútbol femenino Chiguayante y prensa F. Vial

#MeQuedoEnCasa

Lleva Luis Riveros en los 
duelos amistosos de Vial. Le 
marcó dos a la UdeC y tres a 
Ñublense. 

goles
5

AURINEGROS LLENARON DE GOLES A ÑUBLENSE EN JUEGO DE PRÁCTICA

Solo son partidos amistosos y 
prácticas informales, pero la con-
tundencia de sus números no pue-
de ser casualidad. Seis goles a Rode-
lindo Román en la Noche Aurinegra, 
tres al equipo titular de la UdeC y 
ahora nueve a Ñublense, dividido en 
6-1 a titulares y 3-1 con los equipos 
alternativos. Así se prepara Fernán-
dez Vial, metiendo miedo pese al si-
lencio. Por una serie de cosas, son el 
gran candidato de la Segunda Divi-
sión y no podrán sacarse ese cartel 
del cuello. La competencia partirá 
el 12 de septiembre. 

El volante Juan Pablo Aguilera co-
mentó que “ayuda mucho cuando 
juegas once contra once y se refleja lo 
que este grupo viene entrenando. Te 
aporta mucho para ganar en convic-
ción y seguir mejorando, pero siem-
pre con los pies en la tierra. Los par-
tidos oficiales serán otra cosa, pero 
claro que es positivo ganarle a rivales 
que son de categorías mayores y, ade-
más, demostrar que tenemos mu-
chas variantes para llegar al gol”. 

El paraguayo Luis Riveros le mar-
có dos veces a la UdeC y tres a Ñu-
blense. Arriba estaban jugando Har-
bottle, Pinilla y Sepúlveda, todos en 
muy buen nivel, así que Jorge Gar-
cés está buscando a quién sacar, 
cuando muchos merecen estar. Lo 
mismo pasa al medio, donde 
Sanhueza, Flores y Pacheco han 
sido los más habituales. Aguilera es 
otra buena carta. 

“Hay un muy buen plantel y creo 
que por eso también nos tildan de 
candidatos. Llegaron refuerzos que 
son conocidos en la división y hay 
mucho donde elegir. Ahí estamos 
poniéndole tarea al ‘profe’, porque 
hay muchos en condiciones de ju-
gar. Eso se ve en estos amistosos 
donde juegas un tiempo con titula-
res y otro con reservas. Los dos equi-
pos dan todo. Para el jugador tam-
bién es motivante, nadie tiene pues-
to seguro”, afirmó. 

¿Asumen que el resto de los equi-
pos ya los miran como el rival a ven-
cer? Aguilera expresó que “sabemos 
que todos ven a Vial como el gran 
candidato. Bueno, es lógico porque 
comenzamos a trabajar con tiempo, 
el club está ordenado en tiempos di-
fíciles y, por historia, Vial y Concep-
ción son los equipos más impor-
tantes de la división. Por lo que sig-
nifica Vial, el objetivo es subir, pero 
hay que ir con calma. Sanhueza y 
Harbottle, que son los experimenta-
dos, siempre nos dicen eso. Des-
pués parte el torneo y otra cosa es 
con guitarra. Ahí se ven los verdade-
ros candidatos y hoy nos prepara-

“Sabemos que todos 
miran a Vial como   
el gran candidato”

FOTO: FELIPE VENEGAS / PRENSA ÑUBLENSE

Entre Noche Aurinegra y amistosos, la “Maquinita” mete 
miedo por capacidad anotadora. Volante Juan Pablo Aguilera 
asume que son favoritos y torneo parte el 12 de septiembre.

mos para ganar ahí”. 
 

Luto aurinegro 
La tarde del martes fue de noti-

cias tristes para la familia aurinegra. 
Mario Palma Gajardo, conocido se-
guidor del club y comunicador ra-
dial, no pudo resistir un sorpresivo 
infarto y falleció a los 64 años. Un 
tipo siempre lleno de energía, con 
muchísimo por entregar.  

Palma conducía el programa Ve-
cinos y Amigos y en tiempos de pan-
demia lo seguía mucha gente del 
fútbol, hablando vía streaming con 
numerosa cantidad de emblemas 
vialinos, desde Víctor Amatti hasta 
el también fallecido Sergio Mar-
chant. Prácticamente todos han pu-
blicado sus condolencias en redes 
sociales, reconociendo el respeto y 
cariño que mostraba en la conver-
sación y el trato diario. 

También fue presidente regional 
de los Asistentes de la Educación, un 
luchador dirigente social, transmi-
tía las 24 horas de la Teletón desde 
el Banco de Chile y cubría el Festival 
de Viña con un gorro en la cabeza 
haciendo campañas a las candida-
tas a reina. Un tipo directo, que iba 
siempre de frente, pero también 
muy lúdico y bueno para bromear. 
Uno de esos que hará falta, un hin-
cha fiel desde allá arriba.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Plantel femenino es pionero y el primer equipo  
en volver a las prácticas presenciales en el país 

En el complejo deportivo Unión Arenas Montt, en Lorenzo Arenas, el elen-
co femenino de Fernández Vial retomó el pasado martes sus entrenamientos 
presenciales. Así, se transformó en el primer equipo del país en volver a las 
prácticas, pues en el caso de los demás recién ayer la Anfp informaba cómo 
se planifica el regreso. 

En estas primeras prácticas, la labor consistió en trabajos individualizados, 
enfocados especialmente en el ámbito físico y de acuerdo a la fase 1 del Pro-
tocolo de Retorno al Fútbol de la Comisión Médica Anfp. Cabe destacar que 
se aplicaron todas las medidas sanitarias, entre ellas control de temperatu-
ra, sanitización de implementos y distanciamiento. José Luis Espinoza, entre-
nador aurinegro, comentó que “contentos por volver a las canchas, con una 
planificación muy detallada del cuerpo técnico y la dirigencia”.

 FOTO: FERNÁNDEZ VIAL
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“Acá estamos en cuarentena y llevamos alrededor de un mes. Debemos respetar las medidas 
porque lamentablemente los casos siguen aumentando. Es peligroso salir a la calle por el conta-

gio, así que mientras podamos hay que seguir encerrados en la casa”.

Fernando Manríquez, volante de Coquimbo Unido 

#MeQuedoEnCasa

ERIC GODOY ANTICIPA LA VUELTA A COMPETIR

Una semana resta para el reinicio 
del campeonato del Campanil. “Es 
como si fuese un torneo diferente y 
partiéramos desde cero. Estamos 
con muchas ganas de volver a jugar, 
aunque sabemos que si la tarea es 
muy difícil, con todo esto lo será 
aún más”, dijo el defensa de UdeC, 
Eric Godoy.  

Titular fijo para Acevedo en las 
primeras ocho fechas de torneo, el 
ex Cobresal tiene confianza para lo 
que vendrá. “Las ganas pasan por la 
situación en la que estamos, donde 
queremos salir rápidamente. El muy 
trabajo que se ha hecho nos tiene 
convencidos. Ya perdí la cuenta y no 
sé si fueron cinco o seis meses, pero 
fue un período muy exigente desde 
lo mental”, agregó Godoy. 

 
Lado positivo 

Nada bueno se puede rescatar de 
una pandemia, pero en el Campanil, 
por lo menos, aprovecharon este 
tiempo para trabajar en todos esos 
aspectos que no pudieron a inicio de 
temporada. El plantel se conformó 
en pocos días y de inmediato hubo 
que competir. Ahora, desde ese lado, 
están contentos. “El beneficio es 
ese. Pudimos equiparar el ritmo de 
entrenamiento y las cargas físicas. 
Fuimos el último equipo que se 
armó a comienzo de año y hubo 
poco tiempo para prepararnos. No 
podemos relajarnos y sabemos en la 
condición que estamos. El margen 
es mínimo, aunque igual a ningún 
equipo de los que enfrentamos les 
fue fácil ganarnos”, añadió el central 
auricielo. 

En lo futbolístico, UdeC chocará 
en una semana más en el Ester Roa 
ante Unión Española a las 11 horas. 
Un horario atípico que representa la 
escasa normalidad de 2020. “Ahora 
todo será más difícil. Ya no sólo nos 
tendremos que preocupar de jugar 
y ganar, sino que de otros factores 

“Sabemos lo que nos jugamos, 
el margen de error es mínimo”

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

UdeC alista el retorno a la cancha, en un torneo que para ellos está muy cuesta arriba. El defensa valoró 
el tiempo de trabajo que tuvieron por la pandemia y que a inicio de año tanto extrañaron.

cho. De cara a los titulares para el 
encuentro ante Unión Española, de 
no haber gran modificaciones ni 
sorpresas en las  próximas prácticas, 
el once inicial debería ser: Reyes; 
Pacheco, Correa, Godoy, Díaz; Ca-
margo, Cabrera, Carvallo; Ramírez, 
Waterman y Bueno. 

El rival auricielo del jueves 3 de 
septiembre, llegará con un poco 
más de ritmo, ya que este sábado se 
medirá ante Universidad Católica 
en San Carlos, en duelo pendiente 
de la fecha 7. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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CINCO EMPATES Y 
TRES DERROTAS 
cosechó UdeC en las 
ocho fechas de torneo 
que alcanzó a disputar.  

para prevenir los contagios. Con el 
paso de las fechas iremos viendo 
cómo avanza todo, adaptándonos 
a lo que pueda ir pasando. Nos ha 
llegado información que sin duda 
no compartimos sobre protocolos, 
pero no vale la pena armar mucha 
polémica en este momento”, afirmó 
Eric Godoy. 

El defensa del Campanil, sobre 
lo mismo, agregó que “esperamos 
soportar las cargas y no lamentar  
lesiones. En otras ligas, los equipos 
han debido realizar de inmediato 
los cinco cambios, entonces por lo 
mismo no sabemos cómo vamos a 
reaccionar nosotros. Hay que tener 

mesura y hoy, más que nunca, hay 
que tener claro que en el plantel so-
mos 30 jugadores”. 

Acevedo afina detalles y alista los 
once titulares que saltarán a la can-
cha en una semana más UdeC es el 
único equipo del campeonato que 
aún no ha podido ganar, por lo cual 
todos tienen clara la urgencia de 
sumar puntos para no pasar más 
susto con la tabla acumulada del 
descenso.  

Por ahora, el Campanil se está 
salvando de caer a Primera B, aun-
que aún resta más de la mitad de la 
temporada y tanto La Serena como 
Santiago Wanderers están al ace-
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“A modo muy personal, creo que debemos quedarnos en casa para cuidarnos tanto nosotros 
como a nuestras familias, seres queridos, y ayudar a que el contagio disminuya. Este virus se pro-

paga de manera muy fácil, es por esto que es importante tener los resguardos necesarios”.

Luis Torres, profesor de ajedrez.

#MeQuedoEnCasa

ALDAIR CASTRO, HALTERISTA REGIONAL

Lejos de las luces, de los grandi-
locuentes anuncios del ‘Retorno Se-
guro’ y el ‘Paso a Paso’, un pesista 
hizo de su casa el mejor de los gim-
nasios. Una barra, varios discos y 
una mentalidad a toda prueba, le 
han bastado para seguir trabajando  
en búsqueda de grandes sueños. 

Aldair Castro (20) está haciendo 
honor a su calidad de gran proyec-
to de la halterofilia chilena, colocán-
dose en forma y manteniendo el 
ánimo a tope. Figura del último Na-
cional disputado en febrero, antes 
que la pandemia trastocara todos 
los planes, el hualpenino marcó su 
hoja de ruta con el título chileno en 
la categoría 61 kilos, logro que le va-
lió clasificar  al Panamericano Juve-
nil de Colombia 2020, que todavía 
sigue en pie para noviembre. El gran 
objetivo a corto plazo que lo hace le-
vantarse todos los días en estos días 
de encierro. 

 
Para ser el mejor 

Ayudado por implementación de-
portiva facilitada por el IND, Castro 
dice que trabaja sin mayores incon-

“Quiero terminar el 
año como el juvenil 
más fuerte de Chile”

venientes. “He tenido la facilidad 
para poder continuar mis entrena-
mientos, esto se dio hace poco, así 
que estoy súper feliz de poder traba-
jar en casa. Es difícil, porque no ten-
go todas las comodidades cerca, 
pero me hago las ganas”, resalta. 

En ese sentido, el deportista, di-

FOTO: CEDIDA

El pesista hualpenino es uno de los máximos proyectos de la 
disciplina en el país. Preseleccionado nacional hoy se alista en 
casa de cara al Panamericano de Colombia.

“Mis objetivos se fueron abajo 
luego de que empezara todo esto 
de la pandemia. El único que sigue 
en pie, y estoy con muchas ganas 
de lograrlo, es romper los récords 
nacionales en mi categoría de aquí 
a fin de año. Lo que quiero es que-
dar en los registros como el juve-
nil más fuerte que ha tenido Chi-
le”, enfatiza. 

Y no está lejos, porque mientras 
la plusmarca de Envión (127 kilos) 
ha podido romperla varias veces en 
los entrenamientos, está a un kilo 
del récord de Arranque, que hoy se 
empina por los 106 kilos. 

 
Apuestan por él 

El entrenador del programa Pro-
mesas Chile de halterofilia, Daniel 
Camousseigt, destaca la tremenda 
proyección del exponente de Hual-
pén que, a su juicio, tiene todo para 
triunfar en el circuito criollo.  

“Él ya estuvo a nada de hacer el ré-
cord chileno en el Nacional de febre-
ro, está en su último año de juvenil 
y si se logra hacer algún torneo este 
2020, pienso que hará la marca chi-
lena.  Es más, si mantiene el paso, 
con las marcas que está realizando, 
podría elevarse como el mejor le-
vantador kilo por kilo juvenil del 
país. De ese nivel estamos hablan-
do”, manifiesta. 

Y añade, “Aldair posee una base 
que le permite tener control sobre 
su cuerpo, pues fue activo gimnas-
ta en su infancia llegando a ser ter-
cero de Chile. Es decir, tiene un fon-
do deportivo muy bueno, sumado a 
otras condiciones para el alto ren-
dimiento como potencia de recha-
zo, que es fundamental en las pesas, 
además de memoria kinésica y una 
gran capacidad competitiva. Sin 
duda llegará lejos”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

rigido por Cristián Cerro, reconoce 
que su gran motivación no se sostie-
ne únicamente en el Panamericano 
de Manizales, que debería realizar-
se entre el 21 y el 29 de noviembre 
próximo, sino que también en obje-
tivos que se ha ido planteando en la 
intimidad de sus prácticas. 
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Se daría la partida al 
Campeonato Panamericano 
Juvenil de Halterofilia en 
Manizales, Colombia. 

de noviembre
21

Aldair Castro congeló sus 
estudios de Ingeniería Civil 
Industrial en la UBB para 
dedicarse al deporte.

Dedicado al 100 % 
a la halterofilia

EN SU HOGAR, Aldair 
Castro trabaja sin 
descanso con la mirada 
puesta en romper el 
récord chileno de los 61 
kilos. Está cerca.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Mónica

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Rengo 601

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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